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Vivre en famille élargie :  

pourquoi la pratique est-elle si courante en Polynésie française ? 

Dans l’Hexagone, il est peu courant de vivre sous le même toit avec ses parents et ses enfants ou avec ses frères et 
sœurs à l’âge adulte. Ces ménages dits « complexes » sont en revanche très fréquents en Polynésie française. En 
2017, on y dénombre plus d'un quart de ménages complexes, soit 6,5 fois plus qu'en métropole. Leïla Fardeau et 
Éva Lelièvre décrivent leur composition et leurs caractéristiques socio-démographiques. 

Si l’urbanisation et le développement économique en Polynésie française ont contribué dans un premier temps à la 
nucléarisation des ménages, ils n’ont pas pour autant effacé les nombreuses obligations qui découlent des liens de 
parenté, parmi lesquelles l’hospitalité joue un rôle central. Aussi, la part des ménages complexes stagne depuis 1996 
et a même légèrement augmenté entre 2007 et 2017. 

En 2017, quatre personnes sur dix (41 %) vivaient dans des ménages complexes, et ces derniers représentaient un 
quart des ménages contre 4 % dans l’Hexagone la même année. À l’inverse, le fait de vivre seul·e demeure 
relativement rare. Les ménages de personnes seules constituaient 15 % des ménages polynésiens contre 36 % dans 
l’Hexagone.  

Quelle est la composition des ménages complexes ?  

Ces ménages hébergent des jeunes adultes et des personnes dont la situation économique est fragile en raison de leur 
niveau d’éducation (en moyenne plus faible) et de leur situation professionnelle (risque de chômage plus élevé). 

Ces modes de cohabitation atténuent les conséquences de la précarité économique en termes de logement. Il apparait 
ainsi que les personnes seules sont plus nombreuses à occuper des habitations de fortune et des logements très 
précaires.  

Néanmoins, la corésidence en famille élargie présente d'autres risques. La présence de plusieurs noyaux familiaux 
dans un logement inadapté peut par exemple entraîner sa suroccupation, surtout en zone urbaine où les logements 
sont plus petits et où 50 % de la population de Polynésie réside désormais. 

Auteures : Leïla Fardeau (Institut national d’études démographiques) et Éva Lelièvre (Institut national d’études 
démographiques) 

Sources : Cette étude s’appuie sur les données du recensement polynésien de 2017, réalisé par l’Institut national de 
la statistique et des études économiques (Insee) avec l’appui de l’Institut statistique de Polynésie française. 

Ci-joint Population & Sociétés n° 616, novembre 2023, intitulé « Vivre en famille élargie : pourquoi la pratique est-
elle si courante en Polynésie française ? ». 

Lien vers la version française du bulletin, actif à partir du 29 novembre 2023 :  
https://www.ined.fr/fr/publications/editions/population-et-societes/vivre-en-famille-elargieune-pratique-tres-
courante-en-polynesie-francaise/ 



Contact chercheure Ined :  
Leïla Fardeau, leila-anjali.fardeau @ined.fr  

 
S'inscrire à la lettre mensuelle sur les actualités de l'Ined «InedActu » en cliquant sur le lien suivant : 
https://www.ined.fr/fr/lettre-d-information/action-inscription 

S'inscrire à la lettre mensuelle sur nos publications scientifiques en cliquant sur le lien suivant : 
https://www.ined.fr/fr/actualites/nos-chercheurs-ont-publie/ 

À propos de l’Ined : 
L’Institut national d’études démographiques (Ined) est un organisme public de recherche spécialisé dans l’étude des populations, 
partenaire du monde universitaire et de la recherche aux niveaux national et international. L’institut a pour missions d’étudier les 
populations de la France et des pays étrangers, de diffuser largement les connaissances produites et d’apporter son concours à la 
formation à la recherche et par la recherche. Par une approche ouverte de la démographie, il mobilise un large éventail de disciplines 
comme l’économie, l’histoire, la géographie, la sociologie, l’anthropologie, la statistique, la biologie, l’épidémiologie. Fort de ses 10 unités 
de recherche et 2 unités mixtes de service, il encourage les échanges et conduit de nombreux projets de recherche européens ou 
internationaux. 

Ined Éditions, service des éditions de l’institut, contribue à la diffusion de ces savoirs dédiés aux sciences de la population, à travers des 
ouvrages, la revue trimestrielle bilingue Population, le bulletin mensuel de vulgarisation scientifique Population & Sociétés et une 
publication en ligne, Mémoires européennes du goulag (https://museum.gulagmemories.eu/fr). Les collections d’ouvrages s’organisent 
autour d’études sociodémographiques, historiques et méthodologiques. 
 
 
Contacts presse : 
Courriel : service-presse@ined.fr 
Mimouna KAABECHE - Assistante de presse - Tél. 01 56 06 20 11  
Christina LIONNET - Directrice de la communication - Tél. : 01 56 06 57 28  

Suivez-nous :      

 

 
Aubervilliers, 27 November 2023 

Population & Societies, no. 616, November 2023  
(under embargo until 29 November 2023 at 00.01 hours)  

Living with extended family:  
a widespread practice in French Polynesia 

While people in metropolitan France seldom live under the same roof with their parents and children, or 
cohabit with adult brothers and sisters, ‘complex’ households of this kind are very common in 
French Polynesia. To shed light on the factors behind their continued existence on these islands, Leïla Fardeau 
and Éva Lelièvre draw on 2017 census data to describe their composition and sociodemographic 
characteristics. 

While urbanization and economic development initially contributed to a nuclearization of households, these 
changes have not weakened the many traditional kinship obligations, among which hospitality plays a central 
role. Despite major transformations in Polynesian society and in family structure over recent decades, the 
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proportion of complex households has remained stable since 1996 and even increased slightly between 2007 
and 2017. 

Four in 10 Polynesians (41%) lived in complex households in 2017. In that year, a quarter of all households in 
Polynesia were complex compared with just 4% in metropolitan France, while relatively few people lived alone. 
One-person households accounted for just 15% of households in French Polynesia versus 36% in metropolitan 
France. 

The composition of complex households 

These households include a large share of young adults and people facing economic insecurity due to a lower-
than-average level of education and a higher risk of unemployment. 

These forms of coresidence alleviate the consequences of economic and housing insecurity. It appears that 
people living alone are more likely to occupy makeshift and very insecure dwellings. 

That said, extended family coresidence presents other risks, such as overcrowding. This may occur when several 
family nuclei live together in an unsuitable home, in urban areas especially, where dwellings are smaller and 
where 50% of the French Polynesian population now live. 

Authors: Leïla Fardeau (French Institute for Demographic Studies) and Éva Lelièvre (French Institute for 
Demographic Studies) 

Sources: This study draws on data from the 2017 census of French Polynesia, conducted by the National Institute 
of Statistics and Economic Studies (INSEE) with the support of the Statistical Institute of French Polynesia (ISPF).  

Please find attached the latest issue of Population & Societies (no. 616, November 2023), entitled ‘Living with 
extended family: a widespread practice in French Polynesia’. 

Link to the English version of Population & Societies no. 616, active from 29 November 2023: 
https://www.ined.fr/en/publications/editions/population-and-societies/living-with-extended-family-a-
widespread-practice-in-french-polynesia-1/ 
 
Author’s contact details INED:  
Leïla Fardeau, leila-anjali.fardeau @ined.fr  

Subscribe to the monthly newsletter on INED news "InedActu" by clicking on the following link: 
https://www.ined.fr/en/newsletter/action-inscription 

Subscribe to the monthly newsletter on our scientific publications by clicking on the following link: 
https://www.ined.fr/en/news/our-researchers-publications/ 

About INED: 
The French Institute for Demographic Studies (Ined) is a public research institute specialized in population studies that works 
in partnership with the academic and research communities at national and international levels. Ined’s approach to 
demography is resolutely open and interdisciplinary, implicating a wide range of disciplines including economics, history, 
geography, sociology, anthropology, biology and epidemiology. With its 10 research units and 2 research units in 
partnership, Ined promotes communication and exchange within the scientific community and the general public while 
conducting numerous European and international research projects. 

Press contacts:  
Email: service-presse@ined.fr 
Mimouna KAABECHE - Press Assistant - Tel. 01 56 06 20 11  
Christina LIONNET - Head of Communications - Tel. : 01 56 06 57 28  
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